



La lucha contra la minería metálica en defensa del agua y de la naturaleza

Información general	
Nombre del conflicto	La lucha contra la minería metálica en defensa del agua y de la naturaleza
Localización	Centroamérica/El Salvador/departamento Cabañas/municipio Ciudad Victoria.
Coordenadas	13.952574,-88.675238
Ecosistema	<p>El territorio de Victoria, se clasifica como bosque húmedo subtropical fresco con una precipitación pluvial anual entre los 1800 y 2000 mm.</p> <p>La temperatura oscila entre los 17 y 323 grados centígrados, durante el mes de diciembre, la temperatura baja desde los 15°centígrados.</p> <p>La flora es bastante rica en árboles caducifolias, de sombra madera y frutales; su fauna consta de mamíferos pequeños y aves propias de montaña</p>
Temporalización	Conflicto de larga data (2010-2023)
Origen del conflicto	
Actividad económica	Minería metálica, agricultura y ganadería
Bienes y mercancías en disputa	Agua y tierra.
Descripción del conflicto	
ADES: la lucha contra la minería metálica en defensa del agua y de la naturaleza	
De acuerdo a las organizaciones ambientalistas estos asesinatos las autoridades policiales y fiscales lo enmarcaron en el contexto de violencia social que vive el país, para no investigar a los autores intelectuales de los crímenes.	

Después de 12 años de lucha, en marzo de 2017, la Asamblea Legislativa aprueba una ley que prohíbe la minería metálica, sin embargo, las comunidades afectadas por proyectos mineros y organizaciones ambientalistas exigen además que el Estado:

a) El cierre técnico de pasivos ambientales generados por minas abandonadas que incluye la recuperación de territorios afectados, remediación ambiental y medidas socio-económicas para transformar la práctica de minería artesanal a otras actividades económicas, según lo estipulado por la ley.

b) Reparación económica para familias afectadas por la violencia en Cabañas y la investigación a los autores intelectuales de los asesinatos, según la demanda de las comunidades a la Fiscalía General de la Republica.

c) La firma de un tratado regional de aguas transfronterizas que garantice que los proyectos mineros en las fronteras de Honduras y Guatemala no afectan las fuentes de aguas de nuestro país.

d) La aprobación de una Ley General de Aguas que garantice el derecho humano al agua a través de la administración pública, con prioridad para el consumo humano, la seguridad alimentaria y la regulación del uso comercial e industrial.

Paralelismo con otro caso a nivel nacional	Contaminación de ríos y fuentes de agua subterráneas en las proximidades de las antiguas zonas mineras en San Miguel, Morazán y La Unión
---	--

Desarrollo del conflicto

Actores empresariales	Empresas La compañía australiana Oceana Gold y Pacific Rim
------------------------------	--

Actores gubernamentales	Ministerio d Economía (MINEC) Ministerio del Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN)
--------------------------------	--

	Alcaldías Municipales de San Isidro
Sociedad civil movilizada	ADES, Comité Ambiental de Cabañas (CAC) y de la Asociación Amigos de San Isidro Cabañas (ASIC), Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica y otras organizaciones sociales.
Incidencia y movilización en el caso	Se han movilizado contra la minería metálica en Cabañas, marchas, bloqueos de calles, presentaron denuncias ante la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos (PDDH), conferencias de prensa y lograron que la Asamblea Legislativa aprobará una ley contra la minería metálica y demandaron al MARN el cumplimiento constitucional de proteger el medio ambiente.
Estimación de impactos patentes o potenciales	
Ambientales	En el estudio de impacto ambiental de su proyecto minero El Dorado (San Isidro, Cabañas), Pacific Rim, se evidencian las implicaciones negativas de la explotación minera en el país: Por ejemplo, la empresa, pretendía utilizar 10.4 litros de agua por segundo, casi 900 mil litros diarios, la misma cantidad que abastece a una familia promedio durante 20 años.

	<p>Asimismo, en la solicitud de permiso ambiental, presentada al MARN, se estimó el uso de 2 toneladas diarias de cianuro en la mina en mención. Este veneno que está prohibido en muchos países mineros y en varios estados de Canadá y Estados Unidos por los graves daños que causa a la salud de las personas.</p> <p>Durante un año, Pacific Rim usaría en El Dorado 720 toneladas de cianuro y un total de 8,640 toneladas, si la extracción del metal precioso durara diez años, lo que volvería el agua inútil para el consumo humano y para las actividades productivas, afectando casi a la mitad del país, que depende del río Lempa.</p>
Socioeconómicos	<p>La contaminación y agotamiento de las fuentes de agua en Cabañas hubiera agravado el estrés hídrico que enfrentan varios municipios y comunidades, y afectaría la agricultura de subsistencia y los sistemas de provisión de agua comunitarios, consecuentemente la economía familiar y a la salud de los habitantes. En la actualidad el liderazgo de Santa Marta confirmó que en la mayoría de comunidades, reciben agua</p>

	<p>potable en sus casas 1 vez a la semana.</p> <p>El desprendimiento de metales pesados y la generación de drenaje ácido, porque el subsuelo existe gran cantidad y variedad de metales pesados, que son removidos y traídos a la superficie con los fragmentos de roca que contienen oro y plata. Metales peligrosos como arsénico, plomo, selenio, talio, antimonio, cadmio y cromo, terminan contaminando ríos y aguas subterráneas.</p>
Diferenciados en mujeres	<p>La falta del servicio domiciliario de agua potable sobrecarga el trabajo no remunerado a las mujeres que lo asumen en su mayoría. En este caso las mujeres han sido activas defensoras de la lucha contra la minería.</p>
Visión a futuro	
Estado actual	
<p>El 11 de enero de 2023, la Fiscalía General de la República, ordenó la captura de varios líderes de Santa Marta, junto el director de ADES, y el liderazgo comunitario presume que el motivo principal de tales detenciones, se debe a que el actual gobierno pretende reformar la ley contra la minería metálica y abrir la puerta para que las empresas mineras inicien operaciones nuevamente.</p> <p>Relatan que en los lugares que estaban los proyectos mineros han llegado consultores peruanos, que han ofrecido rentar esas tierras y después comprarlas, en espera del levantamiento de la prohibición minera en el país.</p>	

El medio digital **Gato Encerrado** entrevistó a Vidalina Morales, lideresa comunitaria de Cabañas y de la lucha contra la minería metálica, y expresó:

“La lucha antiminera tuvo su origen en Cabañas. Luego que las comunidades comenzaron a preocupar o alertar, acudieron a varias organizaciones y entre ellas estaba ADES. A partir de ese momento, Antonio Pacheco retoma ese liderazgo para traer expertos e investigar la problemática. Él ha sido uno de los motores principales que ha estado en medio de esta resistencia minera”, dijo Morales.

Documentación del conflicto



ADES Santa Marta denuncia capturas de líderes de la comunidad

<https://www.diariocolatino.com/ades-santa-marta-denuncia-capturas-de-lideres-de-la-comunidad/>

EL SALVADOR



CONSULADO
GENERAL DE EL
SALVADOR
JUEVES 16 DE
FEBRERO, 2023
4:00 P.M.
3250 WILSHIRE
BLVD. LOS
ANGELES, CA
90010

PROTESTA

El 11 de enero, la policía detuvo a cinco destacados líderes defensores del agua y el medio ambiente por orden de la Fiscalía General por supuestos crímenes. Por orden judicial estarán detenidos injustamente seis meses Miguel Ángel Gámez, Alejandro Lainez García, Pedro Antonio Rivas Lainez, Antonio Pacheco y Saúl Acuña Rivas Ordoñez.

ACOMPÁÑENOS A DEMANDAR SU INMEDIATA LIBERACIÓN



CONSTRUYENDO UNA SOLA
NACIÓN EN
PAZ, DEMOCRACIA Y LIBERTAD

Fiscal salvadoreño confirma detención de líderes comunales y exguerrilleros

<https://www.diariocolatino.com/ades-santa-marta-denuncia-capturas-de-lideres-de-la-comunidad/>